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ATA DA 4ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA DE DESENVOLVIMENTO 
PROFISSIONAL REALIZADA EM 14 DE ABRIL DE 2021. 
 
 

ATA ORDINÁRIA Nº. 04/2021 

Às 11h13 (onze horas e treze minutos), do dia 14 (Quatorze) do mês de abril do ano 1 

de 2021 (dois mil e vinte e um), em ambiente virtual por videoconferência, através do 2 

aplicativo ZOOM, a reunião foi gerenciada por Edvaldo Moura do Nascimento Filho, 3 

Coordenador do Desenvolvimento Profissional do CRCPA,  e  transmitida  do setor de 4 

Desenvolvimento Profissional, na sede do CRCPA, localizado na travessa: Avertano 5 

Rocha, nº 392, bairro Campina – Belém-Pará; onde iniciou-se  a 4ª (quarta) Reunião 6 

Ordinária da Câmara do Desenvolvimento  Profissional– Reunião 100% online  7 

presidida pela Vice Presidente de Desenvolvimento Profissional Contadora Raimunda 8 

Maria da Luz Silva. A reunião contou com a participação dos Conselheiros Efetivos: 9 

Rodrigo Silva Cavalcante, José Ribamar França Nunes e Elléri Bogo. OUTRAS 10 

PRESENÇAS: Francely Souza - Colaboradores do Desenvolvimento Profissional, 11 

Edvaldo Moura do Nascimento Filho, Coordenador do Desenvolvimento Profissional 12 

COMUNICAÇÃO DE AUSÊNCIA: não houve.  Assessorando a Sessão: Edvaldo Moura do 13 

Nascimento Filho - Coordenador do Setor de Desenvolvimento Profissional. Aberto os 14 

trabalhos, a Vice-Presidente Raimunda Maria da Luz Silva iniciou a reunião 15 

agradecendo a participação dos Conselheiros e colaboradores. Em seguida a 16 

conselheira deu prosseguimento na pauta.   AÇÕES INTERNAS DA CÂMARA: Eventos 17 

realizados: Dia 25/03, ÀS 20:40H – QUINTA CONTÁBIL: GOVERNANÇA 360° Visão Pública e 18 
Privada, Palestrantes: Cons. Leonel Mendes, e Contador Luiz Paulo (evento foi transmitido ao 19 
vivo pelo canal do CRCPA NO YOUTUBE), DIA 31/03/2021, às 16h - PLANTÃO FISCAL IMPOSTO 20 
DE RENDA PESSOA FÍSICA 2021, plantonista: Luiza Maria Rodrigues Pinto, Mediador: Rodrigo 21 
Silva Cavalcante (Transmissão pelo canal do CRCPA no Youtube); Dia 01/04, QUINTA 22 
CONTÁBIL -  TEMA: CONTADOR: E O  AUMENTO DA SELIC?, Palestrante: Contadora Vânia 23 
Trindade, Mediador: Cons. Ailton Ramos, Vice-Presidente de Registro do CRCPA (Transmissão 24 
pelo canal do CRCPA no Youtube); Dia 06/04, – EVENTO VIRTUAL -  TEMA : ÉTICA 25 
PROFISSIONAL DO CONTADOR, Palestrantes: Evaldo Silva, Cristiano Schimith e Cons. Carlos 26 
Sodré, evento realizado em parceria com a UFPA (Transmissão pelo canal do CRCPA no 27 
Youtube); Dias 08/04 – EVENTO VIRTUAL: 4 TÁTICAS INFALÍVEIS PARA APROVEITAR O 28 
MELHOR DO SUPORTE TÉCNICO, Palestrante: Contador Elléri Bogo, Vice-Presidente dos CRCPA 29 
(Transmissão pelo canal do CRCPA no Youtube). APRESENTAÇÃO DO RELATÓRIO do 1º 30 
TRIMESTRE 2021: Prosseguindo com os assuntos da pauta a Contadora Raimunda Maria da Luz 31 
Silva apresentou o relatório de atividades do 1º trimestre, iniciando com a apresentação da 32 
composição da Câmara de Desenvolvimento Profissional: Conselheiros Efetivos, Vice-33 
Presidente Raimunda Maria da Luz Silva, Cons. Rodrigo Silva Cavalcante, Elléri Bogo e José 34 
Ribamar França Nunes Filho; Conselheiros Suplentes: Carlos de Oliveira Martins Junior, Claudio 35 
Roberto de Souza Oliveira e Leonel Santos Medeiros  Rabello Mendes. Funcionários e 36 
Estagiários: Edvaldo Moura do Nascimento Filho, Coordenador, Francely de Souza, 37 
Funcionária, Felipe Sodré Corrêa, funcionário, Eliel Espedito, estagiário.  Eventos Realizados:  38 
Para efeito Comparativo a Vice-Presidente apresentou os anos de 2020 e 2021, em 2020 foram 39 
realizados 16 eventos, quantidade de participações: Profissionais: 343; estudante: 403 e outros 40 
profissionais: 302, total: 1048; em 2021, 9 eventos, quantidade de participações: Profissionais: 41 
422, estudantes: 313, outros profissionais: 93. Total: 828, a Vice Presidente destacou o número 42 
de participação de profissionais em 2021 em relação ao mesmo período em 2020, em seguida 43 
a Vice-Presidente apresentou os eventos realizados com os seguintes datas e temas: 09/02 – 44 



Cenários Econômicos 2021; 25/02 – Encontro virtual: Compliance Tributário Como Prevenção 45 
de Riscos; 04/03 – Encontro Virtual: Gestão de Instituições Esportivas e Clubes; 11/03 – Quinta 46 
Contábil – Finanças Pessoais; 16/03 – Imposto de Renda Pessoa Física 2021; 17 e 18/03 – VIII 47 
Semana de Estudos Contábeis Prof. Dariberg Lobo; 23/03 – As Novas Normas Brasileiras de 48 
Auditoria do Setor Público, 25/03 – Governança 360º, Visão Pública e Privada, 31/03 – Plantão 49 
Tira Dúvidas; Apoio a Eventos: 16/03 – Junta Digital 1 ano de Implantação; Pontuação EPC: 50 
Foram feitas de 14 pontos ao CFC, sendo 10 pontos já homologados e 4 pontos aguardando 51 
homologação do CFC; Avaliação Geral de Eventos: Foram avaliados 9 eventos nesse período, 52 
sendo preenchidos 619 formulários nos quais foram avaliado: conteúdo utilizados pelos 53 
palestrantes: 83,2%, concordo totalmente, 16,8% concordo;  tempo utilizado por meio dos 54 
palestrantes 69,5% concordo totalmente, 24,13% concordo e 0,16% discordo totalmente, 55 
performance dos palestrantes 80% concordo totalmente, 17,6 concordo, 1,5%  discordo 56 
totalmente; carga horária: 65,90% concordo totalmente, 25,5% concordo;  grau de satisfação 57 
em relação aos temas: 79% concordo totalmente, 17% concordo; grau de satisfação com os 58 
eventos realizados: 77,5% concordo totalmente, 17,6% concordo, 1,6% discordo totalmente; 59 
Parâmetro de Fixação de Metas: A Vice-Presidente apresentou as metas e resultados  dos anos 60 
de 2018, 2019 e 2020, para estabelecer as metas 2021, na oportunidade a Vice-Presidente 61 
destacou a crise causada pelo coronavírus no ano de 2020, como principal motivo do resultado 62 
negativo dos indicadores 6 - percentual de parcerias  e patrocínios firmados, a Vice-Presidente 63 
informou que o edital de chamamento público foi publicado porém não obtivemos 64 
solicitações, onde os interessados manifestaram-se solicitando prazo maior para apresentação 65 
das documentações, com isso, o edital foi encaminhado ao setor jurídico para ver a 66 
possibilidade  de estender o referido prazo, após parecer do setor jurídico no qual o mesmo 67 
sugeriu a abertura de um novo edital com prazo a ser estendido a até o final da atual gestão, 68 
em seguida a Vice-Presidente solicitou o encaminhamento do parecer para a comissão do 69 
edital de chamamento público para que sejam feitos os procedimento para publicação o 70 
quanto antes, considerando que a empresas interessadas em firmar parcerias com o CRCPA;  71 
indicador 20 – investimento em desenvolvimento profissional -  per capta, foi comprometido 72 
por conta dos eventos presenciais terem sido suspensos, passando os mesmos a serem 73 
realizados na modalidade online, quanto aos demais indicadores: 30 – Participação de 74 
profissionais da contabilidade em eventos de capacitação, 31 – Avaliação dos eventos cursos, 75 
seminários congressos e  encontros, 32 – Hora média de capacitação dos conselheiros, as 76 
metas de ambos foram alcançadas,  em seguida o coord. Edvaldo Moura do Nascimento Filho, 77 
solicitou a palavra e informou que a meta do  indicador nº 20 - Investimento  per capta  para o 78 
ano de 2021, deveria ser estipulada, pois o CFC estaria aguardando as informações, em 79 
seguida a Vice-Presidente Raimunda Luz, solicitou a manifestação da câmara quanto ao 80 
assunto a fim de determinar a meta do indicador para o exercício, com a palavra o Conselheiro 81 
Rodrigo Silva Cavalcante sugeriu que a meta de 2021 permanecesse com o mesmo valor de 82 
2020, que é de R$ 10,00(dez reais), o mesmo ainda acrescentou que se houver a possibilidade 83 
de diminuir  o valor seria interessante considerando que o cenário pandêmico ainda requer 84 
cuidados, e possivelmente passaremos este ano com restrições em relação aos eventos 85 
presenciais, a Vice-Presidente foi de acordo com o posicionamento do conselheiro e com a 86 
permanência do valor da meta, em seguida a mesma submeteu a aprovação o valor estipulado 87 
de R$ 10,00 (dez reais), para a meta do Indicador nº 20 – investimento em EPC Per capta para 88 
o ano de 2021, bem como a publicação de um novo edital de chamamento público com prazo 89 
de inscrições até o final da gestão,   a câmara aprovou  unanimemente os itens submetidos.  90 
AGENDA DE EVENTOS: A Vice-Presidente apresentou os eventos a serem realizados, no dia 91 
14/04 – PLANTÃO FISCAL DO IMPOSTO DE RENDA PESSOA FÍSICA 2021, com a Dra. Luiza 92 
Maria Rodrigues Pinto, Auditora da RFB, Mediador: Contador Rodrigo Cavalcante, Conselheiro 93 
do CRCPA, (transmissão ao vivo pelo canal do CRCPA no youtube); Dia: 15/04 – QUINTA 94 
CONTÁBIL – TEMA: ANÁLISE FUNDAMENTALISTA DE AÇÕES: UMA VISÃO DE LONGO PRAZO, 95 
palestrante: Contador Luiz Paulo, Mediador: Contador Ailton Ramos, Vice-Presidente de 96 
Registro do CRCPA, (transmissão ao vivo pelo canal do CRCPA no youtube). Solicitação de 97 
homologação de pontuação EPC:  Prosseguindo com a pauta, a Vice-Presidente submeteu a 98 
aprovação da câmara a homologação de solicitação de pontuação junto ao CFC para o PEC o 99 
evento: QUINTA CONTÁBIL – Tema: Análise Fundamentalista de Ações: Uma Visão a Longo 100 
Prazo, onde será solicitado 5 pontos para as categorias, auditor, CMN, PREVIC, PROGP, 101 



PRORT e PERITO, bem como, a aprovação das prestações de contas 2020 dos profissionais que 102 
se enquadram na obrigatoriedade do PEPC, foram submetidas a aprovação as seguintes 103 
prestações de contas: 16 prestações em Pós-Graduação, 13 prestações em Docência, 5 104 
prestações em Banca, as  solicitações foram aprovadas unanimemente. Novo texto exigir 105 
aceite: Em seguida a Vice Presidente solicitou ao Sr. Edvaldo Moura, coordenador, para 106 
apresentar os documentos EXIGIR ACEITE E TERMO DE USO DE IMAGEM: Em seguida o 107 
Coordenador Edvaldo Moura  informou que participou do treinamento LGPD Norte e Centro 108 
Oeste ofertado pelo CFC, nos dias 25 e 31/03, e 12/04, onde um dos assuntos foi os termos de 109 
imagem e exigir aceite,  a instrutora Elys Tevania Carvalho, ressaltou a importância da 110 
padronização dos textos os quais estão de acordo com a Lei Geral de Proteção de Dados – 111 
LGPD, sendo o termo de imagem os quais referem-se a imagem dos palestrantes e instrutores 112 
nas mídias, a mesma informou que segundo a Lei, deve haver um tempo determinado, sendo 113 
assim esse tempo deve ser estipulado pelo regional, após esses esclarecimentos, a Vice 114 
Presidente solicitou a manifestação dos conselheiros para definição do tempo de uso dos 115 
vídeos e imagens, com a palavra o conselheiro Rodrigo Silva Cavalcante, sugeriu que o tempo 116 
de uso fosse determinado pelo palestrante, ou por um ano ou dois anos, porém o mesmo 117 
verificou que acarretaria a mais uma demanda pelo fato de o setor ter que ficar monitorando 118 
esses tempos, a Vice-Presidente Raimunda Luz concordou com a colocação do Conselheiro 119 
Rodrigo Cavalcante, quando o mesmo ressaltou que o tempo de uso fosse indicado pelos 120 
palestrantes iria aumentar a demanda pelo fato de essas datas para retirar das mídias  os 121 
áudios, vídeos e imagens, em seguida o conselheiro José Ribamar França Nunes Filho, com a 122 
palavra sugeriu que o tempo de estadia fosse de 12 meses, em seguida o conselheiro Elléri 123 
Bogo com a palavra o conselheiro sugeriu que haja uma verificação perante o sistema  para 124 
que o CRCPA tenha um parâmetro, prosseguido o conselheiro levantou uma questão  sobre a 125 
participação do público em nossos eventos de EPC, o mesmo ressaltou que para haver a  126 
participação do público em massa nos eventos as gravações não deveriam ficar disponível 127 
posteriormente na plataforma,  considerando que para o desenprof. o interessante é a 128 
participação no dia do evento,  em seguida a Vice-Presidente  Raimunda Luz, reforçou que a 129 
participação do público nos dias dos eventos são importantes, e que a permanência  dos 130 
vídeos na plataforma para visualizações seria um ponto a favor, quanto a estadia dos vídeos e 131 
imagens, a Vice-Presidente informou que considerando que o mandato da diretoria finda no 132 
dia 31/12/2021,  e para viabilizar operacionalmente os vídeos e imagens poderiam ser varridos 133 
das mídias nesse dia ficando assim a gestão responsável somente pelo período de sua gestão, 134 
continuando o assunto em seguida o conselheiro Elléri Bogo, solicitou a palavra e concordou 135 
com a colocação da Vice-Presidente quando a mesma sugeri  que a estadia do uso de imagens 136 
seja fixada por uma data determinada pela câmara de desenprof. independente da data de 137 
realização do evento, continuando o Conselheiro ressaltou que devido a evasão dos inscritos 138 
nos eventos serem ainda grande, sugeriu que o setor ao enviar o e-mail informando a 139 
liberação do certificado aos participantes enviasse também o link da palestra e agradecendo 140 
pela participação, e para os ausentes enviasse também um e-mail informando que o CRCPA 141 
sentiu sua falta, mas que ele não ficaria sem assistir a palestra e enviaria o link da transmissão,  142 
o objetivo seria atingir mais visualizações,  em seguida a Vice-Presidente sugeriu que também 143 
ao enviar o link de transmissão enviássemos um link de avaliação para essas pessoas que 144 
faltaram a fim de termos resultados para os indicadores, após a colocação da Vice-Presidente 145 
o conselheiro Elléri Bogo, sugeriu que além de enviar o link de avaliação enviaria também 146 
perguntas múltipla escolha simples elaboradas pelo palestrante sobre o assunto para que 147 
aquele participante tivesse direito ao certificado, em seguida a Vice-Presidente achou por bem 148 
a câmara amadurecer mais essa ideias  sobre como atingir os ausentes e diminuir a evasão, 149 
prosseguindo a Vice-Presidente solicitou ao coordenador Edvaldo Moura que faça um 150 
levantamento perante o sistema para que a câmara avalie o tempo de uso de imagens, e por 151 
fim a Vice-Presidente comunicou que o colaborador Felipe Corrêa Sodré, estava em período de 152 

férias de 01/04 a 30/04.  Nada mais havendo a tratar, a Vice-Presidente Raimunda Mª 153 

da Luz Silva, deu por encerrada a reunião às 12h09min (doze horas e nove minutos). 154 

Eu, Edvaldo Moura do Nascimento Filho, Coordenador do Desenvolvimento 155 

Profissional ______________________________, lavrei a presente ata que, após lida e 156 

aprovada, será assinada pela Senhora Presidente desta sessão, por mim e pelos 157 

Conselheiros. Aprovada nesta data. 158 



 
 
 
 
 
Raimunda Maria da Luz Silva. 
Vice-Presidente da Câmara de Desenvolvimento Profissional. 
 
 
Rodrigo Silva Cavalcante 
Conselheiro Efetivo. 
 
 
José Ribamar França Nunes Fiho 
Conselheiro Efetivo. 
 
 
Elléri Bogo 
Conselheiro Efetivo. 
 
 
 
Ata Referendada pela 
Reunião Plenária 780. 
de 28/05/2021. 
 

 

 


